

RÉACTIONS OFFICIELLES

ANNEXE E

16. Pour beaucoup de militaires, la guerre a été l'occasion d'échapper à la crise économique. A leur retour, ils ont eu droit à de nombreux avantages. Ils ont pu faire des études supérieures et on leur a accordé la préférence dans la fonction publique. Les marins marchands qui touchaient une pension d'invalidité n'ont même pas eu droit à ces avantages. Le Comité spécial des affaires des anciens combattants a cité le cas d'anciens marins marchands remerciés de la fonction publique au profit d'anciens combattants. L'offre faite à un officier de la marine marchande rendu invalide et rapatrié du Japon dans un piètre état, d'aller travailler dans un camp de bûcherons constituait une drôle de récompense pour ses trois années de travaux forcés et de mauvais traitements qui l'avaient rendu malade. Nous ne sommes même pas aussi impitoyables envers nos immigrants illégaux! Pas étonnant que des marins marchands aient préféré porter leur insigne "MN" de la "Merchant Navy" à l'envers, pour signifier qu'ils étaient indésirables ("NW" - "Not Wanted"). C'est donc le point de vue japonais sur la marine marchande qui primait.

17. Le ministère des Transports se réservait ces marins pour réaliser son grand rêve d'une flotte hauturière. Les hauts gradés et les marins professionnels ont cru à la promesse d'une brillante carrière, mais ils ont vite déchanté. Entre-temps, des milliers de marins avaient perdu le courage de démontrer leur besoin de faire des études et d'être recyclés sur la terre ferme.